

## **Carta desde Antofagasta sobre seguridad y convivencia**

Los graves problemas de inseguridad que estamos viviendo en Chile desde hace algunos años nos exigen, como sociedad, reaccionar colectivamente y generar respuestas diferentes desde muchos sectores, entendiendo que necesitamos encontrar nuevas formas para enfrentar estos problemas y que no podemos abordarlos desde una sola óptica. Nos preocupa la posibilidad de un nuevo y más grave estallido, generado por la acumulación de situaciones de inseguridad.

Convocamos a los diferentes niveles de gobiernos –locales, regionales y nacional- a sumar esfuerzos de manera concertada y efectiva, concreta, con una agenda de conversaciones amplias en las que nos juntemos todos los sectores de la sociedad para los análisis, las propuestas y las decisiones. Esas agendas deben poder reunir al sector público con el sector privado, las ONG, las organizaciones y asociaciones comunitarias, las universidades públicas y privadas y todos los sectores de nuestros territorios.

Algunos principios que proponemos asumir para estas conversaciones:

1. La seguridad es el primer derecho humano.
2. Lo opuesto a la inseguridad no es sólo un plan de seguridad sino una estrategia integral de convivencia, que debe tener como pilar central la cultura ciudadana y la reconfiguración urbana en los campamentos y barrios de mayores pobrezas, de mayores violencias y de mayor densidad poblacional.
3. Hay que garantizar el correcto y decidido ejercicio de las autoridades legítimas: no puede haber territorios vedados para la policía ni para otras autoridades. El estado debe tener, efectivamente, el control territorial de todos los barrios y debe hacer presencia efectiva de manera articulada e integral, con todas sus dependencias y programas.
4. En la construcción de estrategias de seguridad y convivencia hay que involucrar a muchos otros sectores diferentes a los de seguridad y policía: hay que sumar a las áreas sociales y urbanas, educativas y culturales.
5. Hay que diseñar mejores y más efectivas medidas de control y acompañamiento de la población migrante. La dimensión de las recientes inmigraciones y sus múltiples efectos en nuestras regiones y sociedades debe ser atendida con celeridad y creatividad.



6. Hay que emprender programas y campañas urgentes, extendidas, masivas, con procesos en el mundo educativo especialmente, para sensibilizar sobre la gravedad de la xenofobia y la gravedad de normalizar el homicidio. Y hay que sumar a la población migrante en la construcción y ejecución de estas campañas, en la búsqueda de lograr su adecuada integración y cohesión social, cultural y legal y, desde ahí, la construcción de nuevas comunidades.
7. Hay que diseñar y ejecutar políticas de seguridad y convivencia con enfoque en la seguridad de las mujeres.
8. Lo fundamental es mantener los acuerdos –o los esfuerzos de acuerdos- sobre los objetivos comunes de la sociedad, más que sobre nuestras propias soluciones
9. Es necesario trabajar en nuestros barrios con y desde las potencialidades de la población y de las organizaciones: nuestros territorios están llenos de experiencias que son verdaderas epopeyas y que muestran caminos de esperanza. Nombrarlos y ayudar a su sostenibilidad y crecimiento se convierte en uno de los mayores desafíos.
10. Es necesario impulsar cambios en la legislación chilena para facilitar el acceso de recursos públicos desde la sociedad civil, como mecanismo para conocer, reconocer, valorar y potenciar los proyectos y acciones que ya se hacen en muchos lugares de los territorios.

Invitamos al gobierno nacional, en coordinación con los gobiernos regionales y municipales de las ciudades y regiones con mayores problemas de inseguridad, para iniciar de inmediato 5 estrategias integrales de convivencia, que se conviertan en proyectos de intervención social y urbana, articulados e integrales, en campamentos y barrios informales, que sirvan como acciones detonadoras de proyectos similares en las zonas donde se requieran.

Quienes participamos en este encuentro en Antofagasta, a título de nuestras organizaciones, estamos disponibles y abiertos para ser partícipes y protagonistas de las acciones que se emprendan.

Encuentro Ciudadano Regional  
De la inseguridad a la convivencia  
Región de Antofagasta  
Marzo de 2023  
[www.onglacasona.cl](http://www.onglacasona.cl)

